

**EKSPLORASI PESAN-PESAN MORAL SURAT *AL-MA'UNDALAM*  
TEORI DOUBLE MOVEMENT**

**Skripsi:**

Disusun untuk Memenuhi Tugas Akhir Guna Memperoleh Gelar Sarjana Strata Satu (S-1) dalam  
Ilmu Ushuluddin dan Filsafat.



Oleh:

**MUHAMMAD ALI ASRIFAEN**

**E03213059**

**PRODI ILMU AL-QUR'AN DAN TAFSIR  
FAKULTAS USHULUDDIN DAN FILSAFAT  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL  
SURABAYA**

**2018**

























agama tentu memiliki tugas dan tanggung jawab untuk merespon dan menjawab berbagai problem yang timbul dalam masyarakat. Namun dalam kenyataannya, secara sosiologis agama dianggap kurang respon terhadap persoalan-persoalan sosial yang ada. Ada dua hal yang dinilai oleh sementara kalangan sebagai semacam dosa dan cacat agama. **Pertama**, agama dianggap kurang peduli terhadap persoalan kemiskinan, ketidakadilan, dan kerusakan alam dan lingkungan. **Kedua**, berbeda dengan tujuan dasarnya sebagai pencipta kedamaian dan kasih sayang, agama dalam beberapa kasus justru menjadi semacam sumber konflik yang menimbulkan kekerasan dan pertumbuhan darah. Kenyataan ini tentu sangat berbahaya karena bisa dimanfaatkan oleh kaum ateis dan kelompok-kelompok yang anti agama, untuk memperkuat dan mendukung tesis mereka bahwa bumi dan tempat tinggal umat manusia seolah-olah lebih aman dan lebih damai tanpa agama. Ini terjadi karena agama hanya dipahami dalam arti ritual agama. Untuk itu agama tak cukup dipahami secara legal formalistik-ritualistik, tanpa perlu digali dan dipahami secara substantif. Jawaban agama dalam kitab suci biasanya bersipat idealistik berupa kata-kata dan ayat-ayat. Jawaban itu harus ditarik ke dalam konteks historis dan sosiologis, sehingga diperlukan penajaman pemikiran untuk dapat menangkap makna dan pesan moral yang terkandung di dalamnya. Jadi, jawaban agama berupa teks-teks suci tidak bisa ditelan mentah-mentah, tetapi diperlukan pengolahan dan interpretasi yang bersifat kontekstual dan fungsional. Dengan cara demikian, agama diharapkan dapat berperan dalam merespon persoalan-persoalan bangsa sesuai dengan perkembangan















1. *Aplikasi Teori Double Movement Fazlur Rahman terhadap Doktrin Kewarisan Islam Klasik*. Labib Muttaqin, Jurnal kajian hukum islam UIN Malik Ibrahim. Seperti yang sudah menjadi doktrin warisan dalam ilmu fiqih klasik bahwa laki-laki 2:1 dengan perempuan. Lalu peneliti (Labib Muttaqin) menginginkan sesuatu yang baru terkait hal itu. Dengan menggunakan teori *Double Movement* Fazlur Rahman sebagai pendekatan penelitiannya. Lalu kesimpulannya adalah jika berangkat dari konteks sekarang, bahwa perempuan lebih banyak dari laki-laki dan mengingat perempuan pada konteks saat ini hampir sama dengan laki-laki dalam meniti karir maka dengan teori *Double Movement* ditemukan wasan antara laki-laki dan perempuan adalah 1:1.
2. *Teori double movement Fazlur Rahman dalam persepektif Ulum Alqur'an*. Sam'un, Skripsi, UIN Sunan Ampel Surabaya. Penelitian ini menganalisa teori *double movement* dari kacamata Ulum Alqur'an. Untuk mengetahui apakah teori tersebut bertentangan dengan ulum Alqur'an sebagai standarisasi penafsiran atau hanya mengembangkan dari salah satu bagian dari Ulum Alqur'an.
3. *Pengentasan Kemiskinan dalam Surat al-Ma'ūn (Study Analisis Surat al-Ma'ūn)*. Felix Hendika Candra, Skripsi, UIN Sunan Ampel Surabaya. Penelitian ini menjadikan surat *al-Ma'ūn* sebagai objek kajian yang berangkat dari rumusan masalah bagaimana penanggulangan kemiskinan dari sudut pandang Alqur'an, sebab-sebab terjadinya kemiskinan dan bagaimana solusi yang ditawarkan Alqur'an.



sedangkan penelitian yang akan dilakukan mengangkat rumusan masalah moral universal untuk individu manusia dari surat al-Ma'ūn. **Kedua**, dalam skripsi Magfirah, *Nilai-nilai Sosial Surat al-Ma'ūn: Penafsiran Modern tentang anak yatim*. Rumusan masalah yang ditekankan dalam penelitian skripsi tersebut adalah apa saja nilai-nilai sosial dalam surat *al-Ma'ūn*. Sedangkan rumusan masalah pertama yang akan dilakukan adalah apa saja kandungan moral yang terkandung dalam surat *al-Ma'ūn*. Antara penelitian terdahulu yang dilakukan Magfiroh itu dengan penelitian yang akan dilakukan terletak pada rumusan masalah dan hasil penelitian. Jika Magfiroh meneliti untuk menghasilkan atau menemukan nilai-nilai sosial, maka penelitian yang akan dilakukan ini adalah untuk menemukan kandungan moral untuk individu manusia. **Ketiga**, skripsi dari Ach Jazuli, *Pendusta Agama dalam Perspektif al-Qur'an (Analisis Surat al-Ma'ūn menurut Mufasir Klasik dan Kontemporer)*. Penelitian skripsi tersebut berangkat bagaimana pendusta agama yang disebutkan dalam surat *al-Ma'ūn*, sedangkan penelitian yang akan dilakukan berangkat dari pemahaman Fazlur Rahman tentang Alqur'an sebagai kitab moral bagi manusia, oleh karena itu dalam penelitian ini akan digunakan kajian teori *double movement* sebagai pendekatannya.

Secara umum, belum ada teori *double movement* yang dilakukan untuk menemukan implementasi pesan-pesan moral Alqur'an. Begitupun dengan penelitian terdahulu yang berobjek surat al-Ma'ūn, beberapa penelitian tersebut dinilai kurang komprehensif. Penelitian dalam bentuk eksplorasi pesan-pesan moral Alqur'an surat

























2. Kemudian seseorang telah siap untuk membedakan antara ketetapan-ketetapan legal Alqur'an dan sasaran-sasaran dan tujuan-tujuan.
3. Sasaran-sasaran Alqur'an harus difahami dan di tetapkan dengan tetap memberi perhatian sepenuhnya terhadap latar sosiologisnya yakni dimana Nabi Muhammad Saw bergerak dan bekerja. Hal ini akan mengakhiri penafsiran-penafsiran Alqur'an yang subjektif.

Secara umum proses penafsiran teori *double movement* yang ditawarkan Fazlur Rahman tersebut mempunyai dua gerakan ganda. Gerakan pertama yaitu berangkat dari situasi sekarang menuju ke masa turunnya Alqur'an. Gerakan kedua dari masa turunnya Alqur'an kembali kemasa kini. Gerakan pertama dari dua gerakan itu memiliki dua langkah. **Langkah pertama**, seseorang harus memahami arti atau makna dari suatu pernyataan tertentu dengan mempelajari situasi atau problem historis dimana pernyataan tersebut merupakan jawabannya. Jadi, langkah pertama dari gerakan pertama ini merupakan upaya untuk memahami Alqur'an secara utuh maupun dalam batasan-batasan ajaran-ajaran spesifik yang merupakan respon terhadap situasi-situasi spesifik. **Langkah kedua** adalah menggeneralisasikan jawaban-jawaban spesifik tersebut dan menyatakannya sebagai pernyataan-pernyataan yang memiliki tujuan-tujuan moral-sosial umum yang dapat "disaring" dari teks-teks spesifik Alqur'an dalam sinaran latar belakang sosio-historis. Selama proses ini perhatian harus diarahkan kepada tujuan ajaran Alqur'an sebagai suatu





bunyi teks Alqur'an tersebut. Kecuali bila penunjukannya bersifat *zhanni*, maka masih memungkinkan para ahli hukum memberikan pemahaman yang berbeda antara satu dengan yang lain. Menurut pendapat Ilyas Supena dan M. Fauzi dalam bukunya *Dekonstruksi dan Rekonstruksi Hukum Islam*. Pengklasifikasian terhadap atribut *qath'i* dan *zanni* perlu dipertanyakan kesahihannya karena mengandung kekurangan dan kelemahan baik secara metodologis maupun historis. Secara metodologis sangat sulit bagi seseorang untuk memiliki kesamaan terhadap satu persoalan apalagi sebuah teks kitab suci (Alqur'an), karena suatu nash yang oleh sebagian orang dianggap sudah jelas maknanya (*sharih*) belum tentu jelas bagi sebagian orang yang lain (*ghair sharih*). Ini artinya pengklasifikasian terhadap *keqath'ian* dan *kezannian* suatu teks lebih bersifat subyektif (dari ulama yang bersangkutan). Oleh karena itu hukum yang dikandungnya bernilai relatif. Dengan perkataan lain, dalam penentuan suatu nash termasuk *qath'i* dan yang lain termasuk *zanni* terkandung unsur *inkosistensi*. Sebagai upaya untuk menghindarkan atau setidaknya untuk meminimalkan bahaya subyektifitas terhadap penafsiran teks. Menurut Rahman bagian waris yang diterima oleh anak perempuan sama dengan yang diterima oleh saudara laki-lakinya (1:1). Hal ini dikarenakan kondisi wanita telah mengalami perubahan, sebagaimana nilai-nilai dan keajaiban ekonomi dalam suatu masyarakat tradisional merupakan simbol-simbol fungsional dari peran-peran aktual dalam masyarakat yang bersangkutan. Menurut Rahman, peran-peran di masyarakat itu tidak ada yang *inheren* dan pasti mengalami perubahan. Maka jika rasa dan pertimbangan keadilan menghendakinya, perubahan

atas peran-peran tersebut sudah barang tentu tidak bertentangan dengan prinsip-prinsip moral dalam Alqur'an.

Adapun yang menjadi landasan metodologi bagi Fazlur Rahman dalam bagian waris laki-laki dan perempuan itu sama adalah relasi timbal balik antara wahyu ketuhanan yang suci dan sejarah kemanusiaan (*human history*) yang profan. Permasalahannya adalah bagaimana norma-norma dan nilai-nilai wahyu ketuhanan itu mempunyai relevansi yang dapat terus menerus bertahan dalam sejarah umat beragama, tanpa salah tempat dan salah waktu. Teori *double movement* apabila dikaitkan dengan masalah bagian waris laki-laki dan perempuan dapat diambil pengertian bahwa kesadaran adanya pengaruh budaya Arab terhadap ketentuan hukum Alqur'an (2:1) bukan berarti "mengharuskan" berpaling dari ketentuan hukum tersebut, melainkan mencari bentuk alternatif ketentuan hukum lain apabila situasi dan kondisi benar-benar berbeda jauh dengan kondisi Arab saat itu. Doktrin Islam tentang bagian waris tersebut merupakan ajaran yang sangat maju untuk ukuran empat belas abad yang silam, karena posisi mereka (kaum perempuan) yang pada saat itu sangat rendah dalam struktur kebudayaan Arab pra Islam. Namun sesuai dengan perkembangan zaman, konsep ini kiranya terasa anakronistik dan tidak lagi punya kekuatan untuk merespon perubahan sosial yang terjadi. Kedudukan perempuan telah mengalami perubahan. Mereka telah dapat menduduki posisi yang selama ini menjadi dominasi laki-laki, seperti jabatan Perdana Menteri (Pakistan dan Banglades) dan presiden (Philipina dan Indonesia). Perubahan ini tentunya membutuhkan penyikapan baru atas ajaran agama, agar ia relevan dengan keadaan yang berubah. Bagi

































#### D. *Double movement* dan metodologi tafsir Ulum Alqur'an

Artikel yang ditulis Fazlur Rahman pada tahun 1970 dalam rangka mengkritisi interpretasi konvensional dengan judul ' *Islamic Modernism: Its Scope, Method and Alternative*'. Secara global langkah-langkah prosedural Fazlur Rahman dalam artikel tersebut dapat diringkas menjadi dua bagian : **Pertama**, pendekatan sosio-historis dalam memahami ayat Alqur'an. **Kedua**, pentingnya perbedaan antara legal spesifik dan tujuan atau "ideal" moral Alqur'an, yang dikenal dengan *Double Movement* (teori gerakan ganda). Hal pertama yang dapat dijadikan sebagai keterkaitan antara teori double movement Fazlur Rahman dengan unsur-unsur yang ditetapkan dalam menafsirkan Alqur'an dalam kajian Ulum Alqur'an adalah: **Pertama**, mempelajari Alqur'an dalam konteks historis untuk mengapresiasi tema-tema dan gagasan-gagasannya sehingga diketahui makna yang tepat dari firman Allah Swt. Unsur pendekatan seperti itu sejatinya telah ditetapkan di dalam kajian Ulum Alqur'an yang dikenal dengan asbab an-nuzul atau memahami sebab-sebab turunnya ayat Alqur'an. **Kedua**, Mengkaji Alqur'an dalam konteks latar belakang sosio-historisnya. Unsur pendekatan yang kedua ini tidak berbeda jauh dengan yang ada di dalam kajian metodologi tafsir Ulum Alqur'an yaitu ayat yang turun di makkah dinamakan surat atau ayat-ayat Makiyah sedang yang turun di madinah dinamakan surat atau ayat-ayat madaniyah.







































































